

# El Eco de Cartagena

Diarlo decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## LA MUJER-MONO

Se ha descubierto por un sabio alemán una mujer con caracteres acusados de ascendencia simia. Dice el sabio en cuestión, si sabio puede llamarse, con esa hueca gravedad de quien pasa la vida buceando en una ciencia cuya base es falsa en absoluto, que tiene la firmísima creencia de que hay una relación de filiación casi evidente entre esa mujer y sus ascendientes, más o menos lejanos. Casos como este, añade también, solo se pueden igualmente dar, por el cruce de un antropoide con un ser humano.

Es una gran 'ástima que haya hombres que dediquen todos sus esfuerzos dignos de mejor causa, a esté i'es trabajos del juez semejante a los que absorben la vida de este profesor a'emán. Se han distinguido siempre los alemanes, desde ha ya muchísimo tiempo, en grandes trabajos sin utilidad práctica, los cua'es les han llevado a sentar gravemente conclusiones absurdas como las de dicho profesor. Al decir que ciertos trabajos de estudiosos a'emanes no tienen ninguna utilidad práctica sino todo lo contrario, que solo extravían las ideas de aquellos que les siguen, entiéndase bien que sólo nos referimos a los que versan sobre cuestiones que se ocupan de Dios, del Hombre en sus relaciones con el Ser Supremo o con el mundo que al hombre rodea, o de la Naturaleza en la que el hombre desenvuelve su vivir, es decir, en una palabra, en cuestiones filosóficas. En las demás ocupaciones que un sabio alemán desenvuelve sus actividades, tanto en lo material y práctico de la vida como en los trabajos de gabinete y en toda clase de ocupaciones científicas, nos complacemos en rendir a la gran nación alemana el merecido tributo que justamente merece por su incansable laboriosidad, la cual debe servirnos de modelo y de estímulo para realizar cosas semejantes.

Volviendo al caso de la mujer mono, este profesor, de intenso, pero descarrilado laborar, pudo muy bien haber tenido en cuenta que los médicos estudian una especialidad que se llama Teratología. Esta palabra se compone de dos palabras: una, «téates», que significa monstruo, otra, «logos», que significa tratado. Significa por tanto, «Tratado de los monstruos». En esos estudios pudo muy bien haber encontrado las razones suficientes que le explicaran el porque de encontrar en su mujer mono semejanzas con este animal, sin necesidad de dar la razón a la teoría de Darwin, que sostiene que tenemos nuestro origen de semejante bestia. En cuanto a los rasgos que un fino observador puede encontrar, según él, de un espíritu o de un alma de mono, sea orangután, chimpancé, o lo que a él le plazca, quisiéramos saber qué detalles son esos, pues no lo dice. Seguramente el sabio a'emán no se ha preocupado de el estudio serio y profundo de la verdadera ciencia del espíritu, de la verdadera Psicología. Nos parece natural que siguiendo los extravíos de sus compatriotas en esta materia, dicho sea sin regatear es el mérito de un trabajo gigantesco, hermosa era idea en la que siempre sobresalen los subditos de esa nación nos parece natural que se incline a ver comprobadas en el ejemplo humano que ha encontrado en sus andanzas por el mundo, todo lo que el escritor inglés nos ha comunicado acerca de origen tan poco decoroso que él nos atribuye como descendiente de semejante bicho; pero si hubiera tomado la molestia de leer, por ejemplo, los dos gruesos tomos de Psicología escritos por el eminentísimo Cardinal Mercier, gloria inmarcesible de la Filosofía Católica moderna, hubiera podido enterarse del espacio inmenso que existe entre el ser humano, por sus facultades de abstracción y de generalización, y con el animal, incapaz de tales cosas, por lo que nunca sale de la estrecha ó bita de lo concreto y de lo específico, pese a las observaciones que dicho señor ha creído ver en su mujer-mono, y que no ha visto, por que no ha podido veras.

No quereamos acabar estas cuartillas sin insertar unas preciosas versos que el sabio a'emán debe, satisfecho repetirse, una vez terminadas sus estudios acerca de la mujer que nos ocupa, cuyo autor algún lector seguramente recordará. Yo, de momento, lo olvidé. Y es natural que el sabio se los repita gozoso, si algún día los llega a conocer, ya que él y Darwin estarán de acuerdo enteramente en que todo ser humano desciende de un mono de esta o de la otra especie. Dichos versos dicen así:

Gloria al genio inmortal, gloria al fecundo  
Darwin, que de este mundo  
Descubre el hondo y pavoroso arcano.  
Que, descubriendo lo pasado incierto,  
Segas ha descubierto  
El abismo del linaje humano.  
Puede el hombre exclamar en su locura:  
Yo soy de Dios hechura!  
Y con tal alto origen darse tono.  
¿Quién que estime su crédito y buen nombre  
No sabe que es el hombre  
La natural encarnación del mono?  
Con meditada calma y paso a paso,  
Cual reclamaba el caso,  
Llegó a tal perfección un mono viejo.  
Y la vivaz materia, por sí sola,  
Le suplimó la cola,  
Le mondó el cráneo, y le afeitó el pellejo.

X. Y. Z.

## De Sociedad

LOS QUE VIAJAN

De Oenta doña María Barriónuevo, de Romero Fatc.

—De Ferrol, el capitán de navio don Juan Muñoz Dalgado.

NOTAS VARIAS

El próximo domingo, 18 del actual, a las 7 de su tarde, se celebra a una matinee en la Sociedad Casino de Cartagena.

ENFERMOS

Se encuentran enfermos los niños Soledad y Alejandro Domínguez, hijos del Director de Sanidad Exterior don Alejandro.

—Se halla enfermo de oído don Francisco de la Cerra, habiendo recibido el Santo Viático.

LETRAS DE LUTO

En sufragio del alma de nuestro querido amigo don Joaquín García Miralles, fallecido el día 11 del actual, se celebraron esta mañana misas en la iglesia parroquial de Los Dolores.

El templo se vió lleno de sus numerosas amistades que tanto han sentido su muerte.

A su desconsolada viuda, hijos, hijos políticos y demás deudos reiteramos nuestra condolencia a su pena.

## El Presupuesto municipal

Tampoco hubo número bastante de concejales esta mañana para poder celebrar sesión y aprobar el Presupuesto para 1933.

¿Lo habrá esta tarde?

Paros que hay empeño en que continúe rigiendo el Presupuesto corriente y a eso no hay derecho, señores del Consejo.

## Acción Popular

Anoche celebró Junta general esta agrupación de derechos concurriendo numerosos afiliados, siendo la primera vez que se reunían después de la arbitraria clausura del local social durante cuatro meses.

Se tomaron importantes acuerdos que se traducirán en hechos concretos a la mayor brevedad.

## Información de Marina

Del Diario Oficial

Publica relación de los opositores admitidos definitivamente para los exámenes de aprendices Torpedistas y Electricistas, que han de celebrarse en esta Base Naval Principal y que darán principio el próximo día 2 de enero.

## ENSEÑANZA RELIGIOSA

«Luz» de ayer, publica un artículo epigrafiado así: «¿Pueden ser los curas educadores?..»

No lo he leído porque segaldamente se me ha ocurrido esta pregunta: ¿Puede ser bien educado quien lo duda?

Porque si la base de toda buena educación, es la moral y la moral universalmente aceptada, es la cristiana hasta tal extremo que Kant, el patriarca del Racionalismo, concluyó por reconocerla en la «Crítica de la Razón práctica» y Krause, el del positivismo, al consagró en los 14 mandamientos en que la sustanció que no son sino paráfrasis del Decalogo y de la sublime máxima de «amar a Dios sobre todas las cosas y al prójimo como a uno mismo», más adecuado para educar moralmente será un sacerdote sea cura y Obispo que un laico.

Sin que a ello se oponga la conveniencia de enseñar algo más que moral pura, que de ese algo más, dió, da y dará testimonio de amor, de aptitudes y de obras en el universo nil, en España en los antiguos tiempos la Complutense y la multitud de Colegios y conventos donde unicamente se rendía culto a todas las ciencias y en los modernos, en el colegio de Artes y Oficios de Madrid que el laicismo quemó y en el Observatorio del Ebro, y en Dausto y en todas las ciudades españolas de grande importancia, donde el laicismo no ha levantado templo alguno a la ciencia por su cuenta.

Pero ¿y allá donde la humanidad viva en la barbarie? ¿Quiénes sino sacerdotes llevaron con pérdida de toda especie de comodidades y riesgo de su vida, esa luz de Cristo, la de artes y conocimientos que mejorarán la existencia salvaje?

Entre esos CURAS EDUCADORES y estos laicos de LUZ EXCLUSIVA, no hay más que una diferencia: la de que los curas dan la luz y los laicos buscan la del presupuesto para darle luego al pueblo la que les conviene.

Por eso, hay que privarles la enseñanza; nada más justo.

## TOMANDO PERLAS



no sólo curará la TOS, sino que podrá Vd. obtener una elegante bombacera de crom-níquel y esmalte, ya que en gran número de las cajitas corrientes de PERLAS ZARA se halla un

### CUPON REGALO

que remitiéndolo a la FÁBRICA DE REGALIZ TUM SUCCORRES, S. A. apartado 247, Zaragoza, le valdrá el envío de una de dichas bombaceras de lujo

en la segunda quincena del mes de Enero próximo. Si los alumnos no merecieren la aprobación de estos exámenes, tan sólo tendrán derecho a presentarse de nuevo en una de las dos convocatorias de Julio o Septiembre, a su elección.

El plazo de admisión de inscripciones terminará con el día 31 del actual.

Escuela Nacional Graduada «Santa Florentina» (Escorial 9)

Para dar cumplimiento a la orden ministerial de 1.º del actual (Gaceta del 6), se previene que a partir de esta fecha y horas de 9 a 12 y de 2 y media a 4 y media tarde, queda abierta la matrícula en esta escuela para cuantas personas mayores de 14 años, quieran ampliar y perfeccionar sus conocimientos de la primera enseñanza.

Dichas clases nocturnas tendrán lugar en las horas que el Consejo Local de 1.ª enseñanza determine, que no han de ser antes de la ceta de la tarde ni después de nueve noches.

## Almacenes Hinojal

Está recibiendo grandes partidas de Suters y Pa'l-overs de todas el ses. B.usas de punto para señora. Trajes rasos y un sin fin de artículos más baratos aun que en fábricas.

Aprendese a visitarlos.

## De enseñanza

Escuela Superior de Trabajo de Cartagena.—Exámenes Extraordinarios

En cumplimiento de lo dispuesto por Orden de la Superioridad de fecha ocho del corriente mes, queda abierta la matrícula en la Secretaría de esta Escuela, para los alumnos a quienes falte uno o dos asignaturas para terminar sus estudios de Auxiliar Industrial o de Técnico en cualquiera de las especialidades que se cursan en este Centro.

Los exámenes se verificarán